

TIEMPO

SAN RAMON. C. R.
14 de Abril de 1946.

✻ No. 46 ✻

Vale ₡ 0,10

H
050
T562x
C.R

Pensamientos

Hijos...

¿Hijos malos?... No lo creo. ¡Hijos inexpertos, sí! Hijos aturdidos, también. Cosas de la juventud que no le ocurre a la vejez... Los viejos quisieran ser jóvenes, y no pueden... y los jóvenes no pueden ser viejos... Por eso se equivocan, por eso proceden mal, por eso son necios, tontos y torpes; por eso los pobrecillos yerran todos los días...

* *
*

Ellos no proceden mal, con la intención del mal. Todo lo que realizan, lo hacen creyendo en el triunfo, en el éxito, en suma: en el bien. Si sospecharan que el mal y el fracaso les han de salir al paso, no lo harían...

Lógico de jóvenes es la equivocación; y los viejos, ¿para qué estamos? ¿para con-

denarlos? ¡No! Estamos para perdonarlos, para ponerlos en pie cuando caen; para para aclararles el alma cuando el alma se les perturba... Estamos para echar sobre sus errores un poco de miel de nuestra ternura; un poco de alegría que causa una excusa donde arde la amargura o el dolor del arrepentimiento...

¡Pobres hijos; ellos, como nosotros, han salido a la calle para aprender la vida, y la vida sólo se aprende de frente a la dificultad, al amor y al dolor!... Venturosos hijos, equivocados o culpables, cuando pueden volver las ojos y descansar la frente sobre el pecho de los viejos, de los viejos que tenemos la generosidad de echar sobre el pesado fardo que la vida nos hizo cargar de dolores y desengaños sobre nuestro corazón, una nueva y reagravante carga: ¡la de la culpable e inexperta juventud.

De "La Familia"

TIEMPO

Director:

MARCO TULLIO ACOSTA P.

Redacción y Administración:

IMPRENTA ACOSTA SAN RAMON

Semanario de

Información

Política, Religiosa y de Interés general
Literatura Versos

Completamente independiente

EDITORIAL.

Que pasa en nuestra cañería...?

EN una de mis muchas excursiones por la costa, pude saber que, en cierto lugar, había un pozo con agua, para satisfacer las necesidades de los moradores o de los que por allí pasaran.

Pnes bien, el dueño de aquellos terrenos, un señor muy rico y con inmensidad de terrenos, resolvió—según contaban aquellas gentes—que era mejor envenenar el agua de aquel pozo para alejar del lugar a todo bicho viviente. Me resistí a creer semejante barbaridad pero, me lo aseguró una persona de mi completa confianza.

Si bien esa era una manera de alejar a los vecinos del lugar, no por ello dejó de cometerse una infamia con aquellas pobres gentes, ya que el agua es tan necesaria en todas partes y, sobre todo, en aquellas regiones que, en verano, se camina horas de horas sin encontrar una gota del líquido elemento.

Allá se perjudicó a unos pocos individuos. Y si encontramos que este caso era grave, qué se pensará cuando los perjudicados son 2 o 3 mil personas?

Sencillamente que el delito es cometido por personas inconscientes, locas de remate.

Tal ha estado a punto de suceder con esta ciudad.

No envenenando el agua de la cañería, pero sí que por inconciencia o premeditadamente

hemos estado expuestos a quedarnos sin agua para la cañería.

Según parece—no lo hemos podido constatar—manos sines crúplos han quitado, en una de las hondonadas de las muchas que atraviesa la cañería, las "burras" que sostienen el tubo madre de 12 pulgadas, y lo han dejado completamente en el aire, con peligro inminente de que la población se quedara sin servicio de agua a la hora menos pensada, y por mucho tiempo, ya que no tenemos repuesto de esos tubos y ahora es difícil conseguirlos.

También se dice, y es lo más probable, que la acción del tiempo ha minado las bases en que descansaban las "burras" y

Ya voy a ser madrecita

Por Mercedes MAITI

Ya voy a ser madrecita de un niño de verdad.

Mis sueños han florecido y espero con ansiedad.

Ayer me sentía sola, hoy me siento acompañada, siento que mi cuerpo irradia un alma de luz rosada.

No siento ni que te mueves, niño, que acuna mi vientre. ¿Sueñas con los angelitos o te duermes quedamente?

Villa Colón.

éstas se han caído.

Si esto es así, entonces preguntamos nosotros:

Si esta último es cierto, ¿qué ha estado haciendo el empleado que el municipio tiene, precisamente para que vele por el buen estado y conservación de la cañería, o es que no lo hay?

Ahora, si lo hay y dicho empleado no cumple con su obligación, qué está haciendo la Honorable Corporación Municipal que no ha procedido a su remoción?

En todo caso debe procederse a hacer las averiguaciones pertinentes, sentar responsabilidades y proceder enérgicamente.

Recuérdese que están representados los intereses de todo un pueblo y que esos intereses están seriamente amenazados.

Si la población se hubiera quejado sin agua, a ¿quién se le hubiera reclamado?

Eso, precisamente, es lo que necesitamos saber.

Ya el daño o desperfecto está siendo reparado con la actividad que la urgencia del caso necesita; todavía el peligro existe y mientras éste exista, tendremos la amenaza de quedarnos sin agua en cualquier momento.

Cuando llegues al corazón de la vida, verás que no eres superior a los criminales ni inferior a los profetas.—
Gibrán Jalil Gibrán.

Seccion Femenina.

La escuela de mi hijo

La escuela que yo sueño para hijo no está limitada por cuatro paredes, ni hay bancos en ella, ni un señor sabelotodo que se coloca sobre los demás.

La escuela que yo he concebido para él comienza con la vida y acaba con la muerte.

Está, como Dios, o como el Bien y el mal, en todas partes.

A ella concurren los hombres de todas las razas, de todas las lenguas y de todas las religiones.

Es la escuela de la agricultura,

del comercio, de la navegación, de los combates en todos los terrenos, de las luchas contra la enfermedad, la ignorancia y la imposición.

Mi anhelo es que concurra a la escuela de todos para el bien de todos.

Hijo, en tu escuela no habrá nada tuyo, porque todo será de todos. Al servicio de los demás estarán tus brazos, tu corazón y tu inteligencia.

MELISA

DEL MOMENTO

Persia o Irán

Persia, del latín Persis o Pársis, fué el nombre que se dió al país de Farsis o Farsistán, núcleo de la nación que ha figurado en la historia como conquistadora, como conquistada y como manzana de la discordia.

Irán, es un nombre que da idea más amplia; proviene de la contracción de Airiyana, que significa tierra de los arios. "Mamalik i Marusçh i Irán", se traduce: "Reinos protegidos del Irán".

El Irán, geográficamente, comprende la meseta en que se encuentran Armenia, Persia actual, Afganistán y Beluchistán. Su posición entre la Transcaucasia rusa y el golfo Pérsico y su cercanía a Turquía, Irak, Afganistán y Beluchistán, y, sobre todo, su riqueza petrolera, le concede a este país una importancia excepcional. Persia tiene treinta veces más habitantes y treinta veces mayor superficie que Costa Rica.

HISTORIA ANTIGUA.

Su historia se remonta a 1500

y talvez 2000 años antes de Cristo. En la época de su esplendor, fue gobernada por tres dinastías, siendo la de las Sasánidas la más importante. Ciro domina a Lidia, Egipto y Babilonia, coaligadas contra él, y pone en libertad a los judíos.

Fundidos los persas con los medos, luchan en las llamadas guerras médicas con los divididos helenos. (Los actuales cardos son descendientes de los antiguos medos, subyugados por los persas.)

Darios, Jerjes y Artajesjes son los nombres de sus principales reyes. Llegan los persas a la India y ahí quedan algunos de sus descendientes con el nombre de parsis.

Alejandro el Grande conquista la Persia y trata de fundir a su pueblo con el vencido por medio del matrimonio de sus soldados con doncellas persas. A la dominación de Alejandro sucede la de los musulmanes, que extienden sus dominios y avasallan estos pueblos durante varios siglos. (Pasa a la pag. 6 col 2)

Mr Roosevelt.

El viernes, 12 del presente mes de abril, se cumplió el primer año de la infausta desaparición del escenario de la vida, del ilustre presidente de la gran nación americana, Mr. Franklin Delano Roosevelt, acaecida en su casa de campo en Warm Springs el 12 de abril de 1945.

La muerte de Mr. Roosevelt conmovió a todo el mundo, ya que sobrevino en momentos en que el universo tenía pendientes grandes problemas que resolver. La mirada había sido dirigida a este gran estadista.

Mr. Roosevelt fue el 32º presidente de los Estados Unidos, habiendo nacido en Hyde Park, Nueva York, el 30 de enero de 1882.

Al hacer memoria de tan doloroso suceso, TIEMPO envía, nuevamente, sus sentimientos de pesar al pueblo americano, representado en nuestro país por su estimable señor Embajador.

11 de Abril

Casi desapercibidamente ha pasado en este pueblo, tan hermosa y gloriosa fecha en los anales cívicos de nuestra patria, cuando el gesto de un humilde tambor, dió al ejército nacional, una de las grandes victorias, en Rivas, cuando se luchaba por arrojar del suelo nicaraguense, al filibustero Walker, allá en los años 1856-57.

Cómo cambian los tiempos que, hasta las fechas llenas de gloria, van desapareciendo de la mente de los hombres!

Puede que la cosa tenga su razón, si le damos una ojeadita a los sucesos del país.

O eres libre o eres esclavo

Mientras existan cuellos que se dobleguen, es imprescindible la existencia del yugo.—Rayi Ar-Rahi

Difícilmente podemos admitir que en esta vida exista la verdadera neutralidad, en cambio, es mucho más admisible creer que ésta constituya el subterfugio común de todos los que carecen de valor moral y de rectitud de carácter para declarar abiertamente sus opiniones por temor de perjudicar, con ello, sus propios intereses. Lo que nos dice el célebre escritor libanés Rayi Ar Rahi es una verdad irrefutable, máxime cuando la historia de su país es similar a la del nuestro. Aquí también el yugo despótico descansa sobre el manso servilismo social, político y religioso de los que no saben apreciar ni valorar la excelentitud de la libertad por cuanto nunca han sido libres.

Según este escritor, si no existieran esclavos tampoco existirían yugos; si no existieran serviles, no existiría servilismo, ya que éstos lo fomentan; si cada cual se propusiera ser libre, los déspotas esclavistas de la conciencia humana se verían obligados a quemar y a destruir todos los yugos; si no existiera brochismo, las únicas brochas que habría serían las de los pintores.

Al pájaro que nace dentro de la jaula, aunque se le abra la puerta, regresa voluntariamente a su encierro, porque ya está habituado a su estrecho mundo rodeado de fuertes rejas, pero especialmente porque no sabe hacer el natural uso de sus alas, que le fueron puestas, no para que fuera esclavo, sino libre.

Así existen infinidad de seres en el mundo sobre quienes pesa todo culpa y responsabilidad, ya que nadie, sino ellos mismos, se

han privado, voluntariamente, de sus alas y han forjado su encierro sin hacer el menor esfuerzo por salir de él, aún cuando vean la puerta abierta y escuchen la voz que les llama insistentemente al disfrute de sus respectivos derechos de libertad. Es decir, que han plegado definitivamente sus alas, torpemente, en beneficio de sus inicuos explotadores.

Cuenta la historia que las antiguas autoridades romanas solían colocar una fuerte cadena que unía al reo con el guarda. De este modo, el primero podía disfrutar de cierta libertad restringida, portando siempre su cadena y bajo la inevitable vigilancia del segundo. He aquí un tipo de nuestra moderna libertad. Hoy no se exige a los esclavos circunscribirse o aislarse en determinado lugar. Pueden viajar por el mundo y gozar de su trabajo, arte, profesión, empleo u oficio, pero arrastrando constantemente su vil cadena o su pesado yugo, de lo cual no se svergüenzan por la fuerza del hábito y de la costumbre y por haber logrado popularizarlo y socializarlo.

A pesar de la ardua y noble labor realizada por el gran Simón Bolívar y demás libertadores, la acertada y oportuna voz del Cercano Oriente, cual sublime aurora boreal, llega hasta nosotros mediante Rayi Ar Rahi, famoso intérprete del pensamiento y de la humana psicología para afirmarnos lo siguiente: "Todas las cadenas que hasta hoy se han roto, no han igualado a una décima parte de los esclavos del mundo." ¿Y quien puede negarlo? La esclavitud moral y espiritual, ¿no continúa en su marcha ascendente? Con sobra da razón el Divino Rabí de Galilea, también, afirmó: "De cierto, de cierto os digo, que todo aquel que hace pecado, es esclavo de

pecado". No importa si el yugo es ordinario y brusco o si es afinado y pulido; si la cadena es de hierro o de precioso oro. Su misión en el sentido a que nos referimos es imposibilitar y esclavizar a su víctima que camina, neciamente, como el buey al matadero y como el loco a las prisiones para ser castigado. Existen cadenas y yugos forjados con óxido de carbono, ácido cianídrico y vapores de nicotina; con el detestable veneno alcohol que diezma cada día más a la humanidad; con la morfina, con el juego en sus distintos aspectos, así se llame lotería, vingo, ruleta, rifas, apuestas; con la avaricia, la envidia, el orgullo, el egoísmo y lo concupiscencia del adulterio, del lujo y de la moda.

Toda esta enorme comitiva de modernos esclavos integrada por pobres y ricos, sabios e ignorantes, nobles y plebeyos, religiosos y escépticos, ministros y feligreses, camina cada día con paso fúnebre pretendiendo, inútilmente, disimular su estado ruinoso, plenamente alumbrada por las luces de nuestro siglo moderno y civilizado, sin obtener su emancipación en tanto no se humille ante el único y gran Libertador por excelencia, N. S. Jesu-Cristo.

Estimado lector: recuerda que el que sustenta un vicio, cualquiera que sea, comete la misma torpeza e insensatez del pobre demente que acaricia una venenosa víbora en su seno, y que si voluntariamente te doblegas ante el yugo de los demás o ante el de tus propias iniquidades, no tienes ningún reclamo que hacer ni derecho a quejarte de tu lamentable condición.

T. Quirós V.

UNA BUENA REVISTA?

donde don NAUTILIO

Dos so

La Arg
"Lionel

Paris S
zado a
hidroa
Marmi
la calic
cesa. E
al hidr

Dos sonetos de Elizondo Arce.

Un poeta?

Llegó a ser escritor tras largo esfuerzo,
al menos, lo dice él que es optimista,
y no pudiendo nunca hacer un verso
vino a parar en poeta vanguardista.

Odia al clásico. Dios del Universo
llama a Alberti en su fiebre modernista,
y nos habla del átomo disperso,
y nos dice que es poeta futurista.

Yo que sigo sus cómicos desplantes,
que admiro a Calderón, Lope y Cervantes,
faros sublimes del saber humano,

Los evoco, los llamo y les imploro:
¡Venid, maestros de la pluma de oro,
que están asesinando el castellano!

Un doctor

Tuvo ganas de hacerse carnicero
mas su padre torció su vocación,
y después de gastar tiempo y dinero
se compró con mil pesos su cartón.

Hoy anda con el rostro muy severo,
casi calvo y un poco gordiflón,
le da mucho que hacer al panteonero
y bosteza repleto en su sillón.

Aquel que no lo ocupa tiene cura,
y el que enfermo en su lecho de amargura
sus servicios, ¡ay de él!, manda a pedir,

Ya le puede heredar muchos colones,
deprendarse de vanas ilusiones
y buscar quien le ayude a bien morir.

NOTICIAS DE FRANCIA

La Argentina compra a Francia El "Lionel de Marmier"

París SF.—El primer viaje realizado a la América del Sur por el hidroavión gigante "Lionel de Marmier", ha permitido apreciar la calidad de la aeronáutica francesa. El accidente que sobrevino al hidroavión de que se trata en

su vuelo Río de Janeiro Montevideo, bastó para demostrar a los técnicos la asombrosa resistencia del aparato que pudo seguir volando a pesar de la pérdida de dos de sus motores. Probó asimismo que la dotación del "Lionel de Marmier" pudo afrontar rápida y serenamente una situación de veras peligrosa.

Cuando el hidroavión volvió a Biscarosse (Francia) fue objeto de cuidadosas revisiones. El concienzudo trabajo de los técnicos y de obreros franceses se ve ahora recompensado. El Gobierno de la República Argentina ha llevado a cabo ciertas negociaciones con Francia, las cuales acaban de culminar con la compra de tres aparatos de tipo Latecore 631, inclusive el "Lionel de Marmier". Diez aparatos del mismo modelo se encuentran actualmente en construcción.

Interesante conferencia relativa a las reparaciones tuvo lugar en la Sorbona.

París, SF.—El señor Jacques Rueff, presidente de la Agencia Interajada de Reparaciones, acaba de sustentar en la Sorbona una interesante conferencia—presidida por el señor Bidault, ministro de negocios extranjeros de Francia—acerca de las reparaciones alemanas. El señor Rueff comenzó recordando que en Yalta se echaron por vez primera los principios de la conferencia de reparaciones. Lo esencial acerca de esa cuestión tomó forma concreta en las pláticas de Potsdam. Y se creó en Berlín un consejo de control.

Francia, por su parte, ha instituido una comisión "del costo de la ocupación", cuyo cometido consiste en elaborar un balance de las reparaciones. Encareciendo la importancia de la reciente conferencia de reparaciones que se llevó a efecto en Bruselas, el señor Rueff indicó que el consejo de control había decidido suprimir de todo punto cierto número de industrias alemanas estrechamente vinculadas con el armamento, bien así como ejercer control sobre toda una categoría de industrias, fijar a la metalurgia y a la industria química un máximo de producción y limitar la fabricación de tractores livianos a la cifra de cinco mil por año.

En Bruselas—agregó al final

“ALAS ROTAS”

de GIBRAN

— Novela sentimental.

Traducción de árabe por Wajib Zaglul y Reinaldo Soto E.

Ya está a la venta en las principales librerías. - Precio: ₡ 2,50

de su conferencia el señor Rueff —el 26 de marzo y el día hoy 2 de abril, han hecho los aliados la distribución de los navíos mercantes a que tienen derecho.

Arriba a Rabat el nuevo Residente General de Francia en Marruecos

París, SF.—Solemnemente ha hecho su entrada a Rabat el señor Eirik Labonne, nuevo residente general de Francia en Marruecos. Hizo enseguida una visita al Sultán, acompañado de altas personalidades del Protectorado. En la alocución que en esa oportunidad pronunció, el nuevo residente general aludió con encarecimiento a la inmutable fidelidad de que Marruecos dió testimonio a Francia durante los años de adversidad.

“Ahora—declaró el señor Labonne—vamos a satisfacer las inmensas necesidades del pueblo; vamos a alimentarlo, a darle indumentaria y a repararle instrucción”.

El Sultán dió al nuevo residente la bienvenida a su imperio jerifiano. “Nos asiste la certidumbre—declaró—de que la ayuda que vosotros deseáis prestarnos será preciosa prenda de una constante y fiel amistad de nuestros dos pueblos”.

Después de esta recepción, el señor Eirik Labonne recorrió, acompañado de numeroso cortejo, la ciudad de Rabat. Más tarde depositó una ofrenda floral en el mausoleo del mariscal Lyautey.

SAN MATEO

en TIEMPO

—Al pasar en jira por El Higuito y Jesús María, presencié que

la cuadrilla que tiene Fomento en este Cantón, trabaja muy activamente a las órdenes de su encargado, señor Adán Jiménez.

Además, esos peones, que son pocos, están muy contentos con el capataz don José Calderón, que sabe captarse la simpatía de sus trabajadores. Por el buen trabajo realizado y su rendimiento, esta cuadrilla merece una felicitación.

—He tenido noticias de que el señor Antonio Rodríguez Vega, se encuentra hospitalizado en el Seguro Social. Este es un magnífico empleado de la Oficina del Cable, para quien deseamos su pronto restablecimiento,

—A la señora doña Rosa de Chan le practicaron una seria operación, con el mayor de los éxitos, tanto, que ya se encuentra al lado de los suyos, bastante bien.

Redactor Corresponsal

(Viene de la pág. 3)

Pers...

glos. Viene luego la invasión de los mogoles de Gengis Khan.

En Persia, ya en tiempos del cristianismo, se refugia la secta de los nestorianos y hay un intento de amalgamar la religión de Cristo y la de Zoroastro para oponerlas al dominio del islamismo.

Conforme caen los pueblos conquistadores, conquistados a su vez, adquiere Persia una relativa independencia y se suceden distintas luchas intestinas que tienen por objeto el cambio de dinastías, la alteración contraria o ventajosa de sus fronteras

y el cambio en su régimen político.

(Continuará)

I.c.r.

Primeras Lluvias

El domingo recién pasado cayeron en Berlin — (San Rafael) las primeras lluvias. —Según se informa el aguacero fue como de esos fuertes y largos que caen en la mitad de Octubre. Tal fué la cantidad de agua llovida que los agricultores se preparan ya para las siembras de maíz. En verdad de verdad, ya los días se ponen como si estuviéramos en el invierno.

TIEMPO

Con el fin de tomar unos días de descanso, avisamos a nuestros estimados lectores y anunciantes, que el semanario no verá la luz pública el próximo domingo 21 de corriente mes.

Así pues, nos despedimos de los lectores, deseándoles pasen una Semana Mayor, en el recogimiento y recato que ella inspira.

Rancho ardiendo

El domingo pasado y mientras la señora María Zapata andaba haciendo unas comisiones, se le incendió el rancho que tenía en las inmediaciones de esta ciudad. No se sabe el origen del

fuego, pero es lo cierto, que la señora dicha perdió con esta quemazón todos sus haberes, quedando como dicen, completamente en la calle.

Y como nunca falta un buen vecino para hacer la caridad al necesitado, en el caso que relatamos, no faltó, tampoco, quien se hiciera cargo de la damnificada, mientras tanto se resuelve su situación.

Defunciones registr.

†María Rodríguez Villalobos: de 75 años. San Juan.

†Marcos Zumado Cartín, de 4 años. San Isidro.

†Graciela Zamora Chavarría, de 45 años. Centro.

†Innominado Granados Varela. Concepción.

†Edwin Francisco Badilla Bar

quero, de 1½ años. Centro.

Cambio de residencia

Con objeto de que sus hijas amplíen sus conocimientos, muy pronto trasladará su residencia a la bella ciudad de Alajuela, el señor don Tácito Castro, señora y familia, a quienes nos complacemos en despedir, deseándoles mucha felicidad en su nueva residencia.

Una indicación

Una indicación que, hiciéramos en uno de nuestros números anteriores, sobre la conveniencia de darle un mejor aspecto a la casa cural, ha sido atendida por el estimado padre Hidalgo.

Ya hoy, dicha casa parece otra,

el aspecto que presenta es de que hay hombre en la casa, como se dice por ahí en corrillos.

Mucho nos satisface esta medida y damos las gracias por haberse nos escuchado.

Y ya que tocamos el punto, queremos manifestar a los lectores: poco a poco estamos dispuestos a llevar una campaña en favor del ornato de este pueblo, tan abandonado de sus hijos.

Queja

Un importante vecino del distrito de San Pedro, y que es amigo de ver que las cosas caminen, pregunta a la Visitaduría Escolar qué es lo que le pasa a la Junta Escolar del distrito que tiene como un año de nombrada y no da señales de vida?

Tiene la palabra el Sr. Visitador.

Teatro CHASSOUL

HOY DOMINGO MATINEE a las 2½

Edward G. Robinson, en

Tiburón

6.30 y 8.45

La novela que le dió prestigio al gran escritor español

Vicente Blasco Ibáñez

"Creéme hijo mío; estas tierras están malditas, te traerán desgracia!"

LA BARRACA

No pierda la oportunidad de ver esta soberbia película. 

MARTES 6,30 8,45

Viva la Juventud

MIERCOLES 6,30 8,45

Su último Refugio

SABADO 6,30 8,45

La Pandilla de Hitler

DOMINGO 6,30 8,45

Mecha Ortiz en su gran producción

Una mujer sin importancia

Deslindes - Planos - Copias - Amojonamientos
Medidas - Pajas de agua - Drenajes y demás
trabajos de ingeniería, busque a

ALVARO ACOSTA R.

Informes en la Imprenta Acosta, San Ramón

LA CARIOCA

Edgar Acosta R.

Licores del país - Buen trato

Al lado del Teatro Chassoul

Cantina "La Popular"

Lo probó... le gustó y... pidió otra orden !!

Eso es lo que le pasa a todos los visitantes de esta cantina.
Toda clase de Licores del país, así como CERVEZAS FRIAS o
al natural. pero sobre todo unas BOCAS... que son la tapa.

LESMES CAMPOS, en el Mercado

**IMPRENTA
ACOSTA**

San Ramón

GUSTO

ECONOMIA